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张金龙细说从“合伙所”到“个人所”之路 同样的城市石家

庄 同样的访谈面对同一名记者的追问，细侃同一个“律师”

话题； 遥想2001年春节，在记者走近河北三和时代律师事务

所（下称“三和时代所”）期间，张金龙作为该所高级合伙

人、副主任成为受访对象之一。1981年，张金龙考入中国政

法大学。4年优秀的学习成绩使他获得了在本校继续攻读法学

硕士学位的机会。毕业以后，他到黑龙江大学任教；1992年

，被调到河北省社会科学院搞法学研究工作。1994年开始从

事专职律师，并于1998年参与了河北三和时代律师事务所的

组建。 时间的变迁，一直被喻为世间万物演变、进化的温床

。 两年前，记者是为探访河北省律师事务所规模化发展而走

进“三和时代所”，与张金龙相识的；两年后的今天，记者

再次造访张金龙，完全是由不久前与他互问安好的电话引起

，电话的另一头说他离开了“三和时代所”，成为河北省城

第一位尝试个人所的律师。 记者：张律师，不管我是带着多

少问题来的，首先请接受我个人及我们杂志社对您个人所挂

牌成立的祝贺，祝贺之余，请你介绍一下申办情况。 张金龙

：我们所作为河北个人律师事务所的试点所本来应该在4月中

旬就可以拿到批文的，但却因赶上了“非典”，而且又装修

办公场所，这样就耽误了一个多月，5月28日我们才拿到省司

法厅的批文和执业许可证。出于理解人们在“后非典时期”

依然持有的谨慎，所以我们一直也没搞人们意识中那种典型



的挂牌仪式，我们只是把5月28日作为我们的建所日。 记者：

如此以来，岂不是少了一次绝佳的宣传机会吗？是否会选个

“黄道吉日”补办这个仪式呢？ 张金龙：有朋友也这样问我

，但我没这个打算。在今后发展过程中，或许我们会做些相

应的宣传工作，但我认为律师的修养、法律服务水平和律师

事务所的品牌不是靠单纯的宣传来提高、成就的。律师应把

精力放在办案质量上，律师事务所更应该有长远目光，当我

们所律师，或者我们所取得重大进步、成绩时，我们再去缅

怀挂牌成立的日子，那时所体会到的缺憾美，应该更是难能

可贵的。 记者：希望您早日收获这份缺憾美！2002年10月中

旬北京成立首批5家个人律师事务所，同年11月初，上海也成

立了第一家个人律师所，由于现行《律师法》中并未明确规

定个人所，所以北京、上海均因地制宜，制定了各自的“试

行方案及办法”，特别是两地都严格规定了个人所的设立条

件。张律师，您是否可以简单介绍一下河北省的有关规定？ 

张金龙：河北省司法厅于2003年1月15日面向全省各设区的市

司法局印发了《河北省个人律师事务所试点方案》（下称《

方案》），该方案对个人律师事务所的设立条件有严格规定

。申请人的条件：具有中华人民共和国律师资格或法律职业

资格并能够专职从事律师工作；具有执业机构所在地户籍并

在执业所在地有固定住所，年龄在50周岁以下；具有大学本

科以上学历，且连续从事专职律师工作5年以上；品行良好，

执业期间未受过行政处罚和行政处分。律师事务所的条件：

有自己的名称和章程；有使用面积不少于60平方米的办公场

所；有10万以上人民币的资产；有5万元以上人民币的执业风

险准备金；具备必要的办公设备，包括电话机、传真机、计



算机等；有3名以上专职律师。 当我了解到此信息时，第一

时间与省司法厅律管处吴智慧处长取得了联系，并向其详细

询问了关于申办个人所的有关事项。据吴处长介绍，省司法

厅将批办一至两家个人所作为省直所开展河北个人律师事务

所试点工作。我们认为这是个难得的发展机会，因为《方案

》给了律师一个新的发展空间，特别是对于象我这样一直想

将个人对律师事务所的理解，贯穿于所的发展中的律师。春

节过后，历时一个半月，走完了所有审办程序。我毅然离开

了“三和时代所”，尽管对“三和时代所”还有割舍不断的

牵挂。 此刻，记者忽地想起受访者曾了解过北京发展的信息

。难道是张金龙骨子中不安于现状的基因过于活跃？还是两

年前记者写作《众人划桨开大船走进河北三和时代律师事务

所》时见到的只是表面文章？抑或两者都不是，而是张金龙

另有盘算？ 记者：张律师，您作为“三和时代所”高级合伙

人，如今可谓已经进入到各方面收益远远大于支出的阶段，

那么，今天您离开一起工作多年的伙伴，创建个人所，是出

于哪方面考虑？以前的那些创业同事在个人情感上是否会接

受？去年频繁同北京同仁接触，为什么后来没了下文？ 张金

龙：的确如此，我不仅是看着“三和时代所”成长起来的见

证人之一，而且也是创业者之一。对于现在的我来说，是从

零开始，这个“零”主要是指经营、管理一个所方面。因为

个人所的聘用律师基本上是不参与事务所管理的，所以这就

需要我拿出一大部分办案子的时间来潜心经营。与以往在合

伙所中的经济收入相比较，也许暂时会有一定的损失，但从

长远看，得一定大于失，关键是要处理好眼前利益和长远利

益的关系。去年，北京一家还不错的事务所极力邀请我到北



京执业，但最终还是为了爱人和孩子留下来了。今天选择个

人所，其实很简单，就是想自己操作一个从体制上绝对控股

的事务所。不要误会成是为搞“一言堂”，我们所的副主任

孙江波律师是我聘任的，他就跟我一样参与张金龙律师事务

所的管理，我只是想尝试通过这种方式实现自己对律师事务

所的更多理解与期望。 对于我在“三和时代所”的同事，我

想，我们不仅仅是工作伙伴，而且也是朋友。每个人的一生

都是一个不断学习、成长的过程，既然是朋友，他们是支持

我在事业上的成长和进步的，从个人情感出发，应该都是接

受的。 记者：你刚才提到“从体制上绝对控股”，而对于创

办个人律师事务所，律师们最担心的就是“个人需要无限承

担个人律师所债务”的规定，事实上，北京、上海不少律师

仍愿意选择合伙律师所模式主要就是考虑到律师所债务风险

可由合伙人分担。那么，您在准备创办个人所之前是否考虑

过这个问题？你又是怎样对待这个问题的？ 张金龙：是的，

在创办这个个人所之前，我的确认真考虑过这个问题。“个

人需要无限承担律师所债务”，这的确可以说是律师创办自

己个人所的一个“绊脚石”。但我一直认为，律师这个行业

本身就是很具有挑战性的，靠挂在一个合伙所上，承担的风

险自然就会相对少些；然而律师本身又是自由执业者，他需

要有真正属于自己的事业，创办一个个人律师事务所则恰恰

就是一位律师事业成功的见证。我就是选择了后者，决定把

自己放置在风险和成功的浪尖之上。 记者：张律师，您既然

能义无反顾地创立河北张金龙律师事务所，在您心目中对个

人律师事务所肯定有颇为独到的见解。您能否讲一下您对个

人律师事务所的理解。 张金龙：个人律师事务所一般而言较



难发展成规模所，所以其在人力资源及财力方面较逊色于合

伙所，但个人律师事务所于合伙所相比也有自己独特的优势

。 首先，在事务所的决策及管理上，个人律师事务所有着合

伙所无法比拟的优势。合伙所的决策是由合伙人会议所决定

的，管理的最终决定者也是合伙人。合伙人之间不可能任何

问题考虑的都一样，某一问题可能有着截然相反的意见，由

于合伙所是由各合伙人承担无限连带责任，所以在大的决策

上必须全体合伙人都形成一致意见，在这个问题上越是大所

、合伙人越多就越难统一，往往造成许多决策议而不决，对

合伙人的时间造成极大的浪费，丧失许多机会，更重要的是

合伙人之间还容易产生分歧和矛盾，这些分歧和矛盾的深化

将影响到所的发展与存在。而个人所则不然，由于是个人出

资，并对事务所的债务承担无限责任，对于自己决定的问题

，马上就可能付诸于实施，不存在与其他人相互扯皮的情况

。 第二，个人所更容易形成固定资产的投资和积累。任何一

个律师事务所的固定资产投资均是非常重大的问题，这个问

题在合伙所是极难解决的，就拿购买办公场所而言，这属于

一次性投资，终身受益，从长远发展考虑，购买比承租要节

省很大的开支，因为数年的租金就可以购买一套很不错的办

公场所，购买的办公场所产权属于自己，承租的办公场所产

权永远是别人的，但由于各合伙人基于自身的利益、财力以

及对合伙所的稳定与否考虑，这个决策很难形成。这个放在

合伙所很难解决的问题在个人所就可以轻松地做到。我决定

离开“三和时代所”后，马上购买了位于石家庄市最繁华地

段的一个250多平方米的办公场所。也就是你看到的这个场所

。 第三，个人律师事务所容易形成专业化优势。个人律师事



务所的发起人一般都是资深律师，在某业务领域有自己的专

长，而且在该业务领域有自己稳定的案源，个人律师事务所

的聘用律师在其带动下，能更好地为该业务领域的客户服务

。现在的律师最愁的是没有案源，他们为了生计，疲于奔命

，无暇学习，知识陈旧，不能适应新形式的需要，如果有了

固定的案源，一方面可以坐下来安心的学习专业知识，使自

己在该业务领域的法律服务水平得到很大的提升，从而可以

更好地为当事人服务，也更容易形成该业务领域新的客户群

，同时也可避免律师转所的频繁，因此专业化优势是个人律

师事务所的一大特色。我所的专业方面主要是金融、房地产

业务及刑事辩护。 第四，个人律师事务所容易形成向心力和

凝聚力。个人律师事务所是以个人姓名命名的，其所聘用的

律师与其通常有着较深的感情基础与合作体验，这表现在执

业中能形成一种强大的向心力和凝聚力，在执业过程中所形

成的默契和整合力对提高工作效率和业务质量有着至关重要

的作用，这对个人律师事务所的发展大有裨益。 记者：听了

您对个人律师事务所的理解后，我也深受启发，张律师，能

否对你们所的律师队伍作一下介绍。 张金龙：我们所现有15

名律师及律师助理，全部具有大学本科以上学历。我所律师

曾办理过衡水农行100亿美元信用证诈骗案、石家庄市商业银

行诉某银行存单纠纷案、井陉县某银行副行长涉嫌贪污二审

被判无罪案等省内外重大影响的案件。我所副主任孙江波律

师，在“三和时代所”成立之日就在该所作专职律师，2001

年从“三和时代所”出来后与他人创立了河北领峰律师事务

所，任领峰律师事务所副主任，我将决定自己办个人所的消

息告诉孙律师后，孙律师毫不犹豫地表示支持，并为我们所



的成立做了大量的工作，在所成立后和我一起共同参与对所

的管理，分管业务、宣传、学习培训和党务，孙律师从事专

职律师已有七年，知识功底扎实，有较强的业务能力，现担

任河北省律师协会民商业务委员会委员，是我所的业务骨干

。此外像张培杰、张彦慧、李宁、宋福军律师作为我所的骨

干律师，也都具有较强的业务能力和知识结构。 记者：张律

师，我国现行《律师法》并没有明确规定可以创办个人律师

事务所，而且是在北京、上海等城市才有个别试行，您认为

在石家庄这样的中等城市创办个人律师事务所的前景如何？ 

张金龙：实际上，许多合伙律师所的日常开支、管理架构都

以合伙人为中心，例如，一个合伙人配备多名专职律师，开

支由合伙人负责，年底结算费用时“开出所里的费用，交了

国家的税，剩下都是自己的”。实际上已相当于几个“个人

律师所”的联合。我个人认为，创办个人所不在于所在城市

的大小，关键取决于律师个人的价值取向。律师服务的对象

包括企、事业单位，更包括人民大众、普通百姓。无论是合

伙所，还是个人所，都是同样的业务范围，面对的都是同一

个社会、同一片法治天空。 记者：面对的也是同一片风景！ 

河北张金龙律师事务所开省内律师事务所购买高档办公场所

之先河，出资百万余元购买了位于省会石家庄商业区250多平

方米的现代化办公场所。雅致、宽阔、明亮，华而不奢的装

修不仅向外折射出该律师所崇尚的人文精神，而且还体现出

了张培杰等一批聘用律师承诺给客房的宗旨将始终以勤勉尽

责的职业准则和律师的法律专业优势，最大限度地为委托人

争取合法权益，体现社会正义与法律尊严。 沉稳中透露出些

许机敏，踏实里闪现出几多智慧，这种直觉感知让我一时联



想到了拉提琴的乐手，他们在正式演出前，总要轻拨琴弦，

以求得高、中、低音的准确位置，以免演奏时跑调儿。拉琴

如此，人生何尝不是如此，找准位置，不跟高音攀扬，不随

低音压抑，必定会奏出属于自己的生命清音。 特别链接：张

金龙，1960年生人，原河北三和时代律师事务所副主任，高

级合伙人，现为河北张金龙律师事务所主任，并任中华全国

律师协会理事、中华全国律师协会刑事业务委员会委员、河

北省律师协会民商业务委员会主任、河北省法学会学术委员

会委员、河北省刑法学研究会副会长、河北省反邪教协会常

务理事、石家庄市人大常委会法律咨询委员会委员和石家庄

仲裁委员会仲裁员。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直
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